

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1982

BOLIVAR

Aspectos generales

Durante 1982, la economía del Departamento de Bolívar tuvo que enfrentar algunas dificultades en los sectores agrícola, industrial, de la construcción y financiero, cuyas causas se explican más adelante. Por su parte la ganadería, rubro que tiene alta ponderación en la actividad económica regional, presentó incrementos sustanciales en los precios del ganado en pie y fuerte movilización hacia los mercados domésticos.

Sector agropecuario

Agricultura. Las malas condiciones meteorológicas, junto con una deficiente comercialización y asistencia técnica, son factores que incidieron en forma negativa en el desarrollo de la agricultura de este Departamento. En efecto, durante 1982 disminuyó el área sembrada en 12% y la producción en 38%, frente al año inmediatamente anterior.

Entre los principales cultivos agrícolas de esta área se encuentran: el **arroz** que cubrió una superficie equivalente a 17.800 hectáreas con una producción de 41 mil toneladas, volumen inferior en 38% al del año precedente. Su valor alcanzó la suma de \$ 696 millones. Igualmente, la producción de **algodón** se redujo en 39%. Lamentablemente, los ingresos generados por este renglón no fueron significativos como para lograr a corto plazo su reactivación. Así mismo, el **maíz**, tanto su área sembrada como su producción disminuye 12% y 35%, respectivamente. Por su parte, la cosecha de yuca dejó halagadores resultados, al producir 131 mil toneladas, provenientes de 12.600 hectáreas, por valor de \$ 1.130 millones.

En cuanto al sistema de crédito, mecanismo importante para impulsar el crecimiento de la agricultura, se observa que gracias a los recursos crediticios del Fondo Financiero Agropecuario, le permitió a este organismo incrementar en 57% el área financiada, mientras que la banca comercial, del total de préstamos nuevos que concedió en forma directa, tan solo el 3% lo canalizó hacia la agricultura, porcentaje poco significativo en contraste con los captados por los demás sectores.

Ganadería. La ganadería constituye la actividad más representativa del Departamento de Bolívar, con una población de 2.0 millones de cabezas de ganado vacuno, 3.9% menos que el año anterior.

El crédito otorgado por los bancos de Cartagena con destino a la ganadería fue de \$ 232 millones, 75.8% más que en 1981. De este monto, el Fondo Financiero Agropecuario colocó recursos para fomentar esta actividad por valor de \$ 151 millones, superiores en \$ 70 millones al de 1981.

Los registros de movilización señalaron una exportación de ganado en pie de 12.187 cabezas, 35% más que en 1981 y equivalente al 13% del volumen nacional. La extracción interna ascendió a 127 mil cabezas, 30% por encima de ese año. Por su parte, la producción de leche se vio levemente disminuida, sin incidir en los precios a nivel de productor.

Industria

La industria manufacturera de Cartagena en los dos últimos años, mostró un lento crecimiento, debido a los altos costos de producción y a la contracción de la demanda interna.

El valor bruto total de producción registró una variación real del 16.9% frente al año anterior, pero aún es inferior en 1.1% a la de 1980. Este aumento obedeció en gran parte, al dinamismo que presentaron los productos químicos, cuyo incremento fue del 63.7%.

El valor total de la producción industrial alcanzó la suma de \$ 10.800 millones, el cual está representado por los subsectores de productos químicos en un 30.8%, minerales no metálicos con 27.9%, alimentos con 21.9% y bebidas, plásticos, productos metálicos y maquinaria no eléctrica con 19.4%.

El sistema financiero de Cartagena benefició esta actividad con préstamos por valor de \$ 1.123 millones, monto superior en \$ 453 millones a los concedidos en 1981.

Construcción

La edificación en Cartagena evolucionó en forma negativa: en primer lugar, el área disminuyó 25.9%, al totalizar 71.779 metros cuadrados en 1982; en segundo lugar, el presupuesto descendió 26.3%, al pasar de \$ 590 millones a \$ 435 millones en estos dos últimos años. Lo anterior trajo como consecuencia un recorte en el empleo del 22.8%, utilizando únicamente 2.363 empleos directos.

Del área antes mencionada se dedicó a vivienda algo más de 40 mil metros cuadrados, casi 27.000 menos que el año anterior. Solamente aumentaron las áreas dedicadas a oficinas, locales para comercio y reformas adicionales.

Sector comercio

El comercio en general de Cartagena se mostró poco dinámico, como resultado de la pérdida de poder de compra de la población y de un aumento en la tasa de desempleo, dado el comportamiento del sector de la construcción que acabamos de reseñar.

El comercio al por mayor registró incremento de 2.1% en ventas reales; en 1981 esta variación había sido de -9.3%. El comercio minorista tuvo variación negativa de 1.8% para 1982; mientras en el año anterior fue de 0.7%, lo cual evidencia el debilitamiento de este sector en los dos últimos años.

Para 1982 se constituyeron 341 nuevas empresas con capital de \$ 537 millones; 57 aumentaron su capital en \$ 205 millones y se registraron disoluciones por \$ 27 millones. Respecto al comercio exterior, las exportaciones nuevas según registros del INCOMEX en Cartagena fueron de US\$ 49 millones, con disminución de 9.5%.

Actividad financiera

Al finalizar diciembre de 1982, el sistema bancario de Cartagena muestra resultados positivos, pues tanto sus captaciones como sus colocaciones arrojan incrementos del 21% y 24% respecto al año anterior. En efecto, los depósitos en los bancos se situaron en \$ 7.914 millones, de los cuales \$ 4.859, pertenecen a cuenta corriente; \$ 3.055 millones, 38.6%, corresponden a depósitos de ahorro y a término. Por el lado de las colocaciones, la cartera ascendió a \$ 4.652 millones. De los sectores económicos que más créditos utilizaron, figuran el comercio con el 27% y la industria con el 24%.

En cuanto a las corporaciones de Ahorro y Vivienda, los depósitos alcanzaron la cifra de \$ 1.344 millones, con incremento del 54.1%, con relación a 1981. Por su parte, las colocaciones sumaron en diciembre 31 \$ 1.168 millones.

Los créditos otorgados por la sucursal del Banco de la República a los intermediarios financieros, registraron un saldo de \$ 1.232 millones, \$ 230 millones más que el año anterior. Cabe mencionar que los desembolsos efectuados por el Fondo Financiero Agropecuario y PROEXPO, constituyeron el 85% del total de los créditos utilizados.

Empleo

En el Instituto de Seguros Sociales de Cartagena y Magangué se cotizaron 2.538 empresas en 1982, las cuales emplearon 39.213 personas, arrojando una disminución del 2% con relación a 1981.

Según el DANE, la tasa de desempleo para Cartagena en septiembre de 1982 fue del 11%, mientras que en la misma fecha de 1981 había sido del 8.6%. La situación anterior se deriva de la disminución del empleo en los sectores de la construcción que fue del 22.8% y en el manufacturero, 5.6%.

Situación fiscal

La ejecución del presupuesto departamental de ingresos correspondiente a la vigencia de 1982, ascendió a \$ 1.450 millones. De este monto los contribuyentes tributaron \$ 578 millones, 39.9% del total; los no tributarios \$ 412 millones, 28.4%. La diferencia, es decir el 31.7%, se constituyó por ingresos derivados de aportes, transferencias y recursos de capital.

Por su parte, los gastos efectivos se situaron en \$ 1.371 millones, de los cuales los egresos para funcionamiento llegaron a \$ 1.158 millones, 84.5% del total del gasto, en tanto que la inversión apenas llegó al 15.5%.

GUAJIRA

Aspectos generales

Durante 1982 la economía del Departamento de la Guajira presentó un comportamiento aceptable, toda vez que sus tres principales sectores arrojaron resultados satisfactorios. En efecto, el proyecto de El Cerrejón alcanzó un avance del 62% en su ejecución, resultado que incidió en forma positiva en la generación de empleo. Por su parte la agricultura, incorporó nuevas hectáreas en sus principales cultivos. Finalmente, la construcción amplió su área en 9.410 metros cuadrados con respecto a 1981.

Sector agropecuario

Agricultura. En este Departamento dicho sector se desenvuelve en condiciones poco favorables, debido a que la mayor parte de su territorio es árido, su clima es demasiado cálido y carece de un sistema de irrigación adecuado. Sin embargo, merced a los recursos crediticios otorgados por el Fondo Financiero Agropecuario, se logró un buen avance en la franja apta para la producción agrícola. El sorgo, por ejemplo, incrementó su área en 257% al pasar de 1.376 hectáreas en 1981 a 4.912 en 1982. Situación similar se presentó en los cultivos de arroz y maíz, cuyos aumentos son del orden del 85.4% y 47.3%, respectivamente.

Ganadería. De acuerdo con el censo ganadero llevado a cabo por la Secretaría de Agricultura del Departamento y la Regional del ICA, la población de ganado bovino para 1982 fue de 185 mil cabezas y 110 mil entre equinos, asnal y mular, destacándose además el ganado caprino y el ovino en la Alta Guajira. Por su parte, el sacrificio de ganado fue de 37.327 cabezas, de las cuales el 61.3% fueron hembras.

El crédito otorgado por la Caja Agraria alcanzó la suma de \$ 121 millones, destinado principalmente a la compra de ganado vacuno, a la avicultura y a la adquisición de maquinaria y equipo.

Minería

La minería se ha constituido en la actividad económica de mayor importancia en la Guajira, colocándola en puesto destacado entre los demás departamentos mineros del país. Es así como el carbón mineral, localizado en la cuenca de El Cerrejón, dio origen a la constitución de la empresa más importante y sin precedente en el ámbito minero e industrial del país.

Los yacimientos del carbón comprenden tres zonas características: una Norte con 38.000 hectáreas, la Central con 10.000 hectáreas, y la Sur, cuya extensión y reservas aún, sin cuantificar.

El proceso de contratación para la explotación de áreas carboníferas se otorgó por medio de licitaciones internacionales. Las empresas favorecidas fueron INTERCOR, con el Proyecto Cerrejón Zona Norte, y el Consorcio Colombo-Español DOMI-PRODECO AUXINI que contrató con CARBOCOL la Zona Central. Las partes acordaron que CARBOCOL, recibirá de INTERCOR, una regalía básica en boca de mina equivalente al 15% de la producción y una regalía complementaria, llamada ingreso de participación, que se estima en un 22.5% como promedio anual.

En cuanto a montaje se refiere, hasta diciembre de 1982 se había logrado un avance del 62.0% aproximadamente en el diseño del proyecto, para cuya acción se necesitaron 73.885 días/hombres y adquisiciones dentro y fuera del país por US\$ 365 millones. Las inversiones acumuladas hasta diciembre de 1982, en el proyecto Cerrejón Zona Norte, sumaron US\$ 2.928 millones.

Por otro lado, se calcula que las reservas recuperables de la Zona Norte, hasta una profundidad de 200 metros, ascienden a 1.600 millones de toneladas de carbón térmico de buena calidad. Su período de producción se estimó en 23 años. La primera exportación de carbón de la Zona Norte está programada para el primer trimestre de 1986.

Con respecto a la Zona Central, sus reservas se calculan en 600 millones de toneladas, cuya explotación se inició en 1982 con la extracción de 100.000 toneladas. El primer embarque de 32.000 toneladas, se hizo a España en diciembre de 1982. Además, en ese año se firmó un contrato con la firma Puerto Rico Cement, por 2.2 millones de toneladas, las cuales serán exportadas en un plazo de 11 años a partir de 1983.

El gas es otro renglón de la economía guajira que ocupa sitio preferencial. Su explotación la lleva a cabo la Texas Petroleum Company mediante un contrato de 31 años de vigencia a partir de 1974. Las reservas probadas de gas de la Guajira equivalen al 73.0% del nivel nacional y la producción total en 1982 alcanzó los 70.653 millones de pies cúbicos, con un incremento del 22.0% con respecto a la de 1981.

La sal marina es otro rubro de interés para la Guajira, pues su nivel de producción la coloca en un lugar de privilegio entre las regiones productoras del mundo, con una capacidad de 4.000 hectáreas en Manaure. Estas salinas se han convertido en la mayor fuente de ocupación de los nativos, empleando a más de 3.000 personas y significan el 67.8% de la producción nacional de sal.

Construcción

La actividad edificadora en Riohacha durante el año 1982 registró un aumento apreciable, ya que su área construida pasó de 7.755 metros cuadrados en 1981 a 17.156 metros cuadrados, es decir, creció el 121.2%. La vivienda representó el 91.1% del total al alcanzar 15.628 metros cuadrados, el resto de dedicó a construcciones comerciales y a la ampliación y remodelación.

Comercio

El comercio de la ciudad de Riohacha en 1982 tuvo un comportamiento marcado por las secuelas de la bonanza provocada por la llamada economía subterránea que originó un incremento desmedido de los precios. Esta situación condujo a una disminución en la demanda ya que los precios no retornaron a un nivel razonable. Con el advenimiento del proyecto de El Cerrejón, se inició la recuperación paulatina del sector, ya que propició la creación de sociedades comerciales.

La Guajira es un Departamento fronterizo a través del cual se lleva a cabo un relativo movimiento de comercio internacional. Las exportaciones de la región en 1982 sufrieron un descenso del 2.1% en relación con el año anterior, siendo el grupo más afectado el de carnes y quesos. Las exportaciones más importantes las constituyen los productos metálicos con una participación de 30.8%, las de origen animal con 28.9%, siguiéndoles los productos del mar y sal marina. Las importaciones se destinaron en su mayor parte, al montaje del proyecto minero El Cerrejón.

Precios y empleo

En el año objeto de análisis, la Guajira registró un alza desmedida en los precios de los artículos más importantes de la canasta familiar. Lo anterior se originó, como ya se dijo, en el exceso de circulante provocado por la existencia de tiempo atrás de una economía de tipo subterránea y en el aumento de la demanda originada por el proyecto El Cerrejón. Los precios de los principales artículos se incrementaron el 26.5% con respecto a 1981. Los aumentos más importantes ocurrieron en la carne, legumbres, tubérculos, granos, harinas, panela, azúcar y chocolate.

Por otra parte, en lo que a empleo se refiere, el Instituto de Seguros Sociales registró 2.849 empleados, siendo la construcción la que más fuerza laboral

ocupó, el 41.0%. Es importante señalar que con el proyecto de El Cerrejón se está generando empleo y capacitando a un importante grupo local, reduciendo de esta forma la tasa de desempleo de la región.

Actividad financiera

El saldo de las captaciones de los bancos de Riohacha en diciembre 31 de 1982 llegó a la suma de \$ 1.121 millones, de la cual los depósitos en cuenta corriente participaron con el 69.0%, los CDT con 18.9% y los de ahorro con 12.1%. De las colocaciones, que alcanzaron la suma de \$ 483 millones, el 95.0% está dado por cartera. Estos recursos se han canalizado principalmente a los sectores del comercio, agropecuario y la construcción.

En lo relativo al crédito otorgado por el Banco de la República en Riohacha, a través de los Fondos Financieros y las líneas externas de financiación, llegó a \$ 31 millones en 1982, 34.8% más que el año anterior. Los desembolsos se detallan así: Fondo Financiero Agropecuario el 77.4%; Fondo Financiero Industrial el 9.7%, y líneas externas FFA-BIRF, 12.9%.

Es importante resaltar la puesta en marcha en 1982 de la línea de crédito externa BIRF para pequeños ganaderos y empresas o grupos comunitarios que proyecten realizar planes integrales de ganadería bovina de cría, leche y doble propósito.

Situación fiscal

La ejecución del presupuesto de rentas del Departamento de la Guajira en el año 1982 se situó en \$ 400 millones, de los cuales los no tributarios participaron con el 70.6%, seguidos de los tributarios y recursos de capital con el 24.7% y 4.7%, respectivamente.

La ejecución del gasto llegó a la suma de \$ 479 millones, 13.1% inferior al del año inmediatamente anterior. De estos, se desembolsó el 41.3% por concepto de transferencias, 29.8% para gastos de funcionamiento, 25.8% para inversión y 3.1% con destino al servicio de la deuda pública.

Como se observa, la situación fiscal en la Guajira terminó con un déficit de \$ 79 millones en la vigencia de 1982.

En cuanto al municipio de Riohacha, la ejecución de ingresos y gastos determinó un superávit de \$ 8 millones como resultado del mayor recaudo de ingresos reales sobre los gastos. Los ingresos alcanzaron los \$ 69 millones, de los cuales la mayor participación fue de los recursos tributarios. El gasto de funcionamiento privó sobre los demás con 53.7% de participación, el 21.2% fue para inversión y 25.1% con destino a transferencias y partidas varias.

MAGDALENA

Aspectos generales

La actividad económica en el Departamento del Magdalena presentó, en términos generales, un balance poco favorable. La agricultura y ganadería se vieron afectadas por un intenso verano, lo cual redujo el volumen de producción de algunos renglones. No obstante, los buenos precios del ganado y sus derivados, leche y queso, ayudaron a morigerar en parte el resultado global del sector agropecuario.

La industria de transformación y el comercio debieron enfrentar serios problemas, lo cual determinó una disminución en el empleo y en la demanda.

Sector agropecuario

Agricultura. Durante 1982, la sequía afectó en forma adversa este sector, pues determinó baja en los rendimientos de importantes cultivos como son el maíz, sorgo, algodón y arroz.

A lo anterior se agrega la difícil comercialización de productos agrícolas en el Departamento del Magdalena, dada la ausencia de mercados estables y de buenas vías de penetración a las regiones productoras.

Entre los principales cultivos agrícolas de este Departamento se citan: el arroz, algodón, banano, maíz, sorgo, cacao y palma africana. A continuación hacemos referencia a los tres primeros:

El arroz: este cultivo abarcó una extensión de 12.300 hectáreas, 36.7% superior a la de 1981. Su producción, ante los buenos rendimientos, 5.130 Kg./Ha., alcanzó un volumen de 63.100 toneladas, 37% más que el año anterior. Su venta totalizó \$ 1.199 millones.

El algodón, otro cultivo de gran importancia en la región, disminuyó su área sembrada en 19.6% al pasar de 4.429 hectáreas en 1981 a 3.563 durante el año en cuestión. Este producto se ha visto afectado por varios problemas, entre ellos, la inseguridad en la comercialización y los altos costos de almacenamiento. Su producción fue de 73.890 toneladas y su valor alcanzó la suma de \$ 564 millones. El banano es otro producto de enorme contribución en la agricultura de este Departamento. Su exportación durante 1982 totalizó US\$ 8.9 millones por concepto de 63.700 toneladas, volumen superior en 23.8% al año precedente.

En cuanto al crédito dirigido a la agricultura, la cartera vigente del sistema bancario de Santa Marta el 31 de diciembre, fue de \$ 564 millones, 30.0% más que el año anterior.

Ganadería. El fuerte verano que se presentó en los últimos meses del año, ocasionó escasez de pastos, lentitud en el engorde y baja en la producción de

leche. No obstante, la ganadería se vio favorecida por los buenos precios del ganado en pie, de la leche y del queso, a nivel de finca.

Se calcula para 1982 una población de ganado vacuno de 2.111.495 cabezas, 17.6% más que 1981. En cuanto al sacrificio de ganado, éste alcanzó la cifra de 62 mil cabezas, 10.2% menos que en 1981. La extracción a otros departamentos fue de 107.000 cabezas.

Construcción

La actividad de la construcción en 1982 experimentó una reacción favorable después de haber pasado por un apreciable decaimiento en los dos años anteriores. La recuperación fue del 41.9% en el número de licencias de construcción aprobadas, que totalizaron 132, de las cuales el 91.7% se destinó a vivienda. El área por construir ascendió a 55.694 metros cuadrados, 70.6% superior a la de 1981 y el presupuesto fue por valor de \$ 85 millones.

Comercio

Tomando las variaciones a precios constantes del comercio en general en la ciudad de Santa Marta, se observó un detrimento en esta actividad que se refleja en un cambio porcentual negativo del 2.8% en 1982.

El comercio mayorista registró una variación positiva del 9.7%, en cambio la variación final del comercio minorista fue de -7.3%. En 1981 esta había sido del 1.3%.

La inversión neta en sociedades en el Departamento del Magdalena fue de \$ 209 millones, de los cuales \$ 153 millones correspondieron al capital de las nuevas empresas constituidas.

Actividad financiera

Para finales de 1982, el total de las captaciones de los bancos comerciales de la ciudad de Santa Marta, ascendía a la suma de \$ 3.930 millones, 30.2% superior a las del año anterior. Dentro de las captaciones, los depósitos en cuenta corriente participaron con el 42.4%, \$ 1.666 millones, los CDT con el 28.5% equivalente a \$ 1.119 millones, los depósitos de ahorro sumaron \$ 560 millones, 14.2% y otros conceptos por \$ 585 millones, 14.9%.

Con respecto a las colocaciones, la cartera alcanzó los \$ 1.445 millones, superior en 29.0% al saldo contabilizado al final de 1981. Del total anterior, el 39.0% se orientó a la agricultura, 15.9% a la actividad comercial y el resto a ganadería, consumo, industria y otros conceptos.

Situación fiscal

Los ingresos en el Departamento del Magdalena durante la vigencia de 1982 se incrementaron en

29.5%, situándose en \$ 413 millones, de los cuales el 73.1% correspondió a ingresos tributarios y el 26.9% a los no tributarios.

En cuanto al gasto, éste disminuyó 6.2% al pasar de \$ 354 millones en 1981 a \$ 332 millones en 1982, originado en la baja del 40.6% registrada en la inversión y en las menores transferencias, -24.7%. Los gastos de funcionamiento crecieron 3.0% al pasar de \$ 235 millones a \$ 242.

SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA

Aspectos generales

La economía del archipiélago mostró signos de recuperación con relación a 1981. Es así como la afluencia de turistas colombianos experimentó una reactivación excepcional debido al establecimiento de un plan masivo de turismo popular. Lo anterior trajo efectos diversos: La entrada de carga que había crecido en 1981 en 8%, en el año 1982 lo hizo en 28.3%; el valor de las importaciones se incrementó en 28.6%, tras haber descendido 0.5% el año anterior, también evolucionaron, entre otras variables, las ventas en el comercio 9.7%; la cartera del sistema bancario 32.4% y el valor de la producción pesquera 84.0%.

Sector agropecuario

Agricultura y pesca. La agricultura en San Andrés y Providencia tiene una insignificante participación en su economía, ya que sólo se desarrollan algunos cultivos a nivel de huertas familiares. Únicamente la recolección y despacho de cocos al continente merece algún comentario. La producción de esta copra alcanzó 5.3 millones de nueces en 1982, de las cuales 4.5 millones se vendieron al continente por valor de \$ 31 millones. El valor total de la producción fue de \$ 37 millones.

La pesca es una actividad que ha ido tomando importancia con el correr de los años. Para 1982 muestra un volumen de producción con una expansión excepcional con relación al de 1981, ya que de 53 toneladas se pasó a 115, superior en 117%. Su valor fue de \$ 11 millones.

Construcción

En 1982 esta actividad no conserva el auge que había mantenido en los dos años anteriores. En edificaciones se autorizaron 33.583 metros cuadrados, 53% menos que en 1981, de los cuales se dedicaron a vivienda 14.042 metros cuadrados, 42% del total. Las construcciones mixtas de locales comerciales y oficinas o vivienda coparon un área de 9.391 metros cuadrados, 28%. En cuanto a construcción de hoteles, esta tarea se redujo a la terminación de las obras emprendidas en los años 80 y 81. Los 10.150 metros cuadrados restantes se dedicaron a oficinas, bodegas, remodelaciones y ampliaciones. El valor total de la construcción fue de \$ 220 millones.

Turismo

El factor predominante en la evolución del turismo receptivo de San Andrés en 1982 parece ser un cambio de carácter cualitativo en su composición. Para el año en mención, con la aparición del plan de turismo popular se origina una recuperación notable en la afluencia de pasajeros que llegó a un total anual cercano a los 283.000, con un avance del 25% con relación al año anterior. Con esta cifra se marca un año **record** en la historia del turismo sanandresano.

Las razones de este cambio parten del relativo estancamiento de afluencia de visitantes desde 1977, año que alcanzó a los 230.000. Desde este año hasta 1981 el turismo permaneció por debajo de ese nivel, situación que se puede esquematizar así:

a) Al abandono de la isla por parte del turismo extranjero, principalmente de Centro América y Norte América, lo cual trae como consecuencia un descenso en el ingreso de divisas.

b) Orientación del turismo nacional hacia otros países, y

c) Como consecuencia de los factores citados la sustitución del turismo tradicional por uno popular.

En cuanto a oferta hotelera, los establecimientos registrados en operación fueron 35, de los cuales 12 se encuentran clasificados entre una y tres estrellas. El número de habitaciones fue de 1.688 y la capacidad total de alojamiento, dada por el número de camas, ascendió a 5.479.

Sector comercio

El desenvolvimiento de las ventas en 1982 se vio modificado por el impacto que causó el nuevo turismo. En efecto, el índice total de las ventas a precios constantes subió 9.7%, mientras que para los años de 1980 y 1981 había sido de -4.6% y de -1.7% respectivamente. El comercio al por mayor se incrementó en 15.0% mientras que el comercio al por menor lo hizo en 8.9%.

Es importante señalar que para 1982 la Cámara de Comercio registró 186 nuevos negocios, 17% más que en 1981, los cuales se dedicaron a actividades de importación y distribución de mercancías en el mercadeo de alimentos o en otras actividades de pequeña escala. El total de negocios registrados es de 1.285.

En cuanto a importaciones, el valor de estas alcanzó la suma de US\$ 68.8 millones, 28.6% más que en 1981 cuando totalizaron US\$ 53.5 millones. Los mayores cambios en la participación del total de importaciones se registraron en los renglones de licores y cigarrería que representan el 37% del total; materiales de construcción, vestuario y artículos para el hogar, rubros que reaccionaron ante el comportamiento del turismo.

Precios, empleo y salarios

Es importante destacar que uno de los problemas más serios que pesan sobre los habitantes y visitantes de San Andrés y Providencia, es el alto costo de la vida, fenómeno que se hace más notorio por el alto

nivel de precios que tienen los artículos de primera necesidad. Lo anterior se origina en la alta dependencia que la región mantiene con mercados distantes y, de otro lado, la presión de la demanda por parte del turismo. Los incrementos más amplios ocurren en artículos tales como: chocolate, yuca, pollo, azúcar y el café.

Por otra parte, en lo que a empleo y salarios se refiere, las actividades que más ocupación generan a nivel privado son el comercio y la hotelería, cuya participación fue del 61% según registros del Instituto de Seguros Sociales. El número de empleados pasó de 3.779 en 1981 a 3.876 en 1982. El salario promedio pasó de \$ 8.781 a \$ 11.068 mensuales.

En el sector Gobierno el número de empleados para 1982 fue de 2.570, 3.3% más que en 1981. El salario promedio en este sector aumentó 32.5% al situarse en \$ 15.789.

Actividad financiera

El saldo de las captaciones de recursos por los bancos del archipiélago en diciembre 31 de 1982 llegó a la suma de \$ 1.455 millones, 10.9% más con relación a los \$ 1.312 del año anterior. Este aumento es el menor de los últimos tres años, 57% en 1980 y 55% en 1981, lo cual constituye una pérdida de dinamismo en la actividad bancaria. Los depósitos en cuenta corriente significan el 52.2%, los de ahorro tradicional el 28.4% y los depósitos a término el 19.4%.

El saldo de la cartera vigente alcanzó \$ 375 millones, superando en 32.4% el de 1981, de los cuales el 59% se dedicó a financiar el comercio. Por consiguiente, este sector se coloca en primer lugar en la lista de beneficiarios del crédito. Le siguen en orden de importancia los préstamos dedicados a la construcción y adquisición de bienes raíces, la cual sumó \$ 57 millones.

En cuanto a la compra de moneda extranjera en el Banco de la República y en los bancos comerciales, es importante mencionar el descenso del 50.9%, al pasar su saldo de US\$ 5.5 millones en 1977 a US\$ 2.7 en 1982. Las ventas de divisas alcanzaron a US\$ 35.6 millones, de las cuales el 88.5% se destinó al pago de importaciones.

Situación fiscal

Es importante señalar el hecho de que la estructura de las finanzas intendenciales en San Andrés depende de los gravámenes al comercio, los cuales figuran en el presupuesto como impuestos indirectos.

Para 1982 el presupuesto de San Andrés y Providencia alcanzó un valor de \$ 676 millones, superior en 49.6% a los \$ 452 millones del año anterior.

La ejecución presupuestal de ingresos totalizó \$ 648 millones y los gastos efectuados alcanzaron los \$ 602 millones, de los cuales se destinaron a transferencias el 39.0%, a funcionamiento el 32.4%, a inversión el 25.6% y al servicio de la deuda el 3.0%.